

Nombre del alumno:

Nancy Paulina Arguello Espinosa

Nombre del profesor:

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Nombre del trabajo:

Ensayo

Materia:

Antropología médica II POR EDUCAR

Grado:

2do Sem, Grupo "A" Medicina Humana

Comitán de Domínguez Chiapas a 02 de Julio del 2021

La antropología médica es el estudio de los males, enfermedades y lesiones sufridas por el hombre desde que existe como tal sobre la superficie de la tierra, incluyendo así el estudio de las técnicas ideadas para enfrenarse al problema del dolor, la enfermedad, el sufrimiento, y los tipos de enfermedades que ha padecido la humanidad hasta nuestros días. La antropología médica posee fundamentos muy bien establecidos que a su vez ayudan a complementar teorías o supuestas situaciones, ayudándolas a ser verídicas y con información de calidad que puede llegar a nutrir diferentes sociedades. A lo largo del tiempo y con el avance de las tecnologías, los resultados de investigaciones han sido demasiado innovadores, como seres humanos podemos comprender que cada estudio, cada experimento e investigación que se realiza de manera objetiva y en el cual se logra un fin optimo, marca una diferencia en la salud y en el sistema de salud por el cual ciertas personas ser rigen.

La antropología médica se basa en la interpretación correcta del proceso salud-enfermedadatención, y siendo un poco más específicos, su finalidad de manera general es tratar de establecer una buena calidad de salud para las sociedades que conforman cada uno de los de los países de todo el mundo. Como cualquier otro concepto o termino, la antropología medica cuanta con antecedentes históricos, que con el paso del tiempo, los transcursos y evoluciones ha ido cambiando para una mejora. Los diferentes sistemas de salud que podemos encontrar en los diversos grupos sociales se rigen de manera distinta, van desde los sistemas donde el método científico es prominente hasta los sistemas donde las leyes divinas son irremplazables. Estas grandes diferencias entre los sistemas suelen ser un verdadero conflicto, pero cuando estos son abordados de la mejor manera se pueden fusionar, los cuales trabajan respetando y validando las ideas, el trabajo mejora y existe un progreso conveniente para todos. La diversidad de ideologías que se presentan en estos diferentes grupos sociales son muy extensas, un ejemplo muy bueno sobre esta diversidad es la cultura andina prehispánica, la cual se encuentra íntimamente integrada a la naturaleza y es de ahí de donde nacieron sus concepciones metafísicas donde la tétrada tierra-fuegoaire-agua es la fuente que inspiro el pensamiento andino prehispánico. Hago mención de esta cultura que pudimos revisar a lo largo de este semestre, ya que es muy clara en sus convicciones y reglas por las que se rige, menciona claramente como tiene una cosmovisión ligada a lo mágico religioso, donde se cree que existían dioses buenos que eran los encargados de condecir bienestar, riqueza, salud y amor, y por otro lado los dioses malos que eran los encargados de atraer la enfermedad y los cataclismos. Muchas de estas culturas también hacen referencia a la magia, la brujería y la hechicería, la primera se hacía

y se hace referencia al sistema de creencias y practicas rituales que influyen sobre los fenómenos naturales y en cambio las últimas dos son poderes para dañar o hacer el mal a otras personas. La importancia de hacer mención de estas cuestiones es que la antropología medica tiene un gran impacto en medicina, estas estudia al hombre integral, normal o patológico, estudia lo que es la anotomía, fisiología, biología humana y una vez conociendo bien su estructura y funcionamiento, estudia las múltiples causas de la enfermedad o lesiones, su etiología, patología, su diagnóstico, tratamiento y profilaxis. La antropóloga médica estudia al hombre desde un punto de vista médico-físico-cultural.

Enfocándonos ahora en nuestro país, sabemos que México es un país muy diverso y multicultural, una corriente muy importante a mencionar es la medicina náhuatl que hacen mucho énfasis en las enfermedades frías que se producen por la intrusión de la calidad fría y que puede llegar al organismo por medio de una corriente de aire cuando el humano se encuentra débil o por la ingesta de este por medio de un alimento frio por otro lado las enfermedades calientes se generan en el mismo interior del cuerpo o provenientes de la exposición prolongada a los rayos solares, manifestándose así en forma de erupciones en la piel pudiendo provocar fiebre, donde esta corriente se rige con un sistema medico dando tratamiento por medio de oraciones y el uso de plantas medicinales para sacar al ente extraño del cuerpo del paciente.

Este tipo de prácticas es muy usual pensar en la medicina tradicional, que es esa rama o corriente que se rige por enfoques, conocimientos y creencias sanitarias que involucran procedentes de las plantas, animales y fuentes minerales, terapias espirituales, técnicas manuales y ejercicios, aplicados de manera singular o en combinación para así poder mantener el bienestar, además de tratar, diagnosticar y prevenir enfermedades. O bien, como la Organización de las Naciones Unidas (ONU) la define como, la suma total de conocimientos, habilidades y practicas basadas en teorías, creencias y experiencias nacidas de las diferentes culturas, sean o no explicables y usados en el mantenimiento de la salud, así como en la prevención, diagnostico o tratamiento de las enfermedades físicas o mentales. La medicina tradicional mexicana logro un gran impacto en la atención para servicios que mejoran la salud, ya que hoy en día es reconocida como un recurso fundamental para la salud de millones de seres humanos, también como un componente esencial del patrimonio tangible y no tangible de las culturas de nuestro país.

Cada una de estas corrientes o cada uno de estos conceptos son dirigidos a un enfoque de salud para población, es por eso que al hablar de salud con las sociedades se obtienen un

sinfín de respuestas, en las cuales muchas se inclinan al no estar enfermo, sentirse bien, etc. De acuerdo a la cultura a la que pertenezcan, las personas han adaptado el concepto de salud y su manera de organizarla, al igual que día a día se construye nuevas técnicas para la prevención y tratamiento de alguna enfermedad. Por el resto de nuestros días inexplicablemente imposible poder enfrentarnos a la vida evitando de manera completa la enfermedad dentro del proceso biológico, siendo parte natural de nuestra interacción con el entorno que nos rodea, tanto en el nivel ambiental como en el contacto con otros seres humanos, animales y materias en general. Es por eso que todo afán de la medicina preventiva que igual juega un papel muy importante en el proceso salud-enfermedadatención consiste en ofrecer una reducción de esta, la enfermedad es una experiencia vital y de tal forma hay que aprender a reducir su impacto. Claro, la función de un médico es poder erradicar ese tipo de situaciones, poder terminar con algún proceso patológico y demás pero, es importante poder comprender que en ciertas situaciones, solo si se es posible, el deber debe de ser para mejorar y no solo para prolongar, el objetivo es sanar y no ofrecer sufrimiento, la labor tiene límites y hay que respetarlos hasta donde sean humanamente aceptados.

Y no solo se toma en cuenta las enfermedades como tal, sino esas transiciones que se tiene que pasar en la vida, por ejemplo de la niñez a la adolescencia, o de la adolescencia a la adultez y así sucesivamente hasta morir, haciendo hincapié en que evidentemente este tipo de procesos no siempre son iguales en todos lados, se presentan de manera distinta dependiendo de la ubicación geográfica, cultura y edad. Y como final haciendo honor a la palabra muerte como un final de la vida física, el poder entender ese pasó de la vida a la muerte, es un último y gran cambio, la muerte es una expresión compleja, pues no solo implica el hecho biológico, sino que conlleva matices sociales, legales y religiosos. La muerte es un proceso demasiado fuerte para los que se quedan y un factor importante es que si la muerte es causado por algún proceso en que se presenta algún traumatismo, infección y demás, la comunicación con el equipo asistencial y la familia debe de ser de total transparencia pero con empatía y respeto.

Referencias

Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc*, 47 (3): 233-235, Disponible en: https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf.

CAPITULO I, NACE LA ANTROPOLOGIA MEDICA. (s.f.). Gonzalo Aguirre Beltrán, Programas de Salud en la situación intercultural, Instituto Indigenista Interamericano, México, 1955 (2a. ed. IMSS, 1980)., Disponible en:

https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/b0c2793fe2e6f14329c712bb2d1c ef65.pdf.

Velarde, Ó. F. (s.f.). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Med Per 29(2) 2012*, Disponible en: http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf.

Dra. Odalis Querts Méndez, Dra. C. Oilda Orozco Hechavarría, Dr. C. Jorge Montoya Rivera, Lic. Maidilis Beltrán Moret, & Lic. Marcellys Y. Caballero Herrera . (oct. 2013). *Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.* Santiago de Cuba : MEDISAN vol.17 no.10, Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1029-30192013001000014.

LOPEZ-ARELL, O., & BLANCO-GI, J. (Fecha de recibido: 21 de octubre de 1993 Fecha de aprobado: 11 de abril de 1994). MODELOS SOCIOMÉDICOS EN SALUD PUBLICA: COINCIDENCIAS Y DESENCUENTROS. *SALUD PÚBLICA DE MÉXICO, JULIO-AGOSTO DE 1994, VOL 36, NO 4*, Disponible en: https://saludpublica.mx/index.php/spm/article/view/5768/6395.

"LOS SISTEMAS DE ATENCIÓN A LA SALUD: UNA VISIÓN DESDE LA ANTROPOLOGÍA MÉDICA Y LA TEORÍA DE SISTENAS". (Dirección General de Planeación y Desarrollo En Salud DGPLADES). *Innovando en salud, Fortaleciendo los servicios de salud*, Disponible en: http://www.salud.gob.mx/unidades/cdi/documentos/sistemas de atencion.pdf.

López Austin, A. (1993, 230 p., Mapas e ilustraciones, (Serie Cultura Náhuatl. Monografías, 19) ISBN 968-36-2988-1, Publicado en línea: 3 de mayo de 2017). Textos de medicina náhuatl. *Cuarta edición, México, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Históricas, p. 5-44*, Disponible en:

https://www.historicas.unam.mx/publicaciones/publicadigital/libros/textos/153_04_01_Introduccion.ndf.

OSCAR STEVE. (29 Enero 2020Actualizado 31 Enero 2020, 18:24). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. *Xataka Mexico*, Disponible en: https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional.

Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Fecha de recibido: 26 de enero de 2006 • Fecha de aceptado: 28 de julio de 2006. (Laura Moreno-Altamirano, Dra en Antrop, Salud Publica Mex 2007;49:63-70.). vol.49, no.1, enero-febrero de 2007, Departamento de Salud Pública, Facultad de Medicina, Universidad Nacional Autónoma de México, México.: Disponible en: https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf.

Gómez Carpinteiro, F. J. (s.f.). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relac. Estud. hist. soc. vol.35 no.137 Zamora feb. 2014*, Disponible en: http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003.

Amparo Nogales Espert, & Diego Gracia Guillén. (Madrid, 2016). UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID, FACULTAD DE MEDICINA, Departamento de Medicina Preventiva, Salud Pública e Historia de la Ciencia. *TESIS DOCTORAL, La antropología de Pedro Laín Entralgo, y su aplicación a la enfermería*, pág. Disponible en: https://eprints.ucm.es/id/eprint/38904/1/T37705.pdf.

Miguel Kottow. (s.f.). Antropologia Medica como Propedeutica de la Bioetica: Una Propuesta Curricular. *Rev. bras. educ. med. vol.29 no.1 Brasília Jan./Apr. 2005 Epub Apr 22, 2020*, págs. Dsiponible en: https://www.scielo.br/scielo.php?pid=S0100-55022005000100041&script=sci_arttext.

Una antropología de la enfermedad (I). (s.f.). *La Opinión-El Correo de Zamora*, págs. Dsiponible en: https://www.laopiniondezamora.es/opinion/2006/06/08/antropologia-enfermedad-i-1642582.html.

Moreno Leguizamón, C. J. (s.f.). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA. *Antipod. Rev. Antropol. Arqueol. no.3 Bogotá July/Dec. 2006*, págs. Disponible en:

http://www.scielo.org.co/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1900-54072006000200006.

Campos Navarro, R., Peña Sanchez, E. Y., & Maya Paulo, A. (s.f.). proximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud Colect 13 (3) Jul-Sep 2017*, págs. Disponible en:

https://www.scielosp.org/article/scol/2017.v13n3/443-455/es/.

El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI. (National Geographic ESPAÑA). *Peleas, circuncisión, cacerías, honor... así es el paso de niño a adulto en diversas sociedades alrededor del mundo*, págs. Disponible en: https://www.nationalgeographic.com.es/mundo-ng/grandes-reportajes/paso-nino-hombre-distintas-culturas-siglo-xxi 11175/2.

Dr. Jordi Sans Sabrafen , & Dr. Francesc Abel Fabre. (Barcelona, 28 de Junio de 2005.). OBSTINACIÓN TERAPÉUTICA. Documento de la Real Academia de Medicina de Cataluña, aprobado por unanimidad en sesión plenaria de 28 de Junio de 2005., pág. Disponible en: https://www.samfyc.es/pdf/GdTBio/201027.pdf.

Gutiérrez Samperio, César. (2016). ¿Qué es el encarnizamiento terapéutico?. Cirujano general, 38(3), 121-122. Epub 31 de marzo de 2020. Recuperado en 18 de junio de 2021. (s.f.). págs. Disponible en: http://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1405-00992016000300121.

Bárbara Martínez. (Ciência & Saúde Coletiva, 18(9):2681-2689, 2013 de C1406CQH Buenos Aires Argentina). La muerte como proceso: una perspectiva antropológica. *Facultad de Filosofía y Letras, Universidad de Buenos Aires. Puán 430.*, págs. Disponibl en: https://scielosp.org/pdf/csc/2013.v18n9/2681-2689/es.

Duche Pérez, Aleixandre Brian (2012). La antropología de la muerte: Autores, enfoques y períodos. Sociedad y Religión: Sociología, Antropología e Historia de la Religión en el Cono Sur, XXII (37), 206-

215. [Fecha de Consulta 26 de Junio de 2021]. ISSN:. (s.f.). <i>0326-9795.</i> , pág. Disponible en: https://www.redalyc.org/pdf/3872/387239042007.pdf.